



Band 5. Das Wilhelminische Kaiserreich und der Erste Weltkrieg, 1890-1918/19
Konzentration industrieller Betriebe (1882-1907)

Die Industrialisierung im Wilhelminischen Deutschland hatte zur Folge, dass die Zahl der kleineren Unternehmen zugunsten einer stärkeren Konzentration von Wirtschaftsbetrieben sank. Die Handels- und Industriegesellschaften expandierten, während immer weniger Menschen im Bergbau und in der Salzgewinnung beschäftigt waren.

Beschäftigte in Industrie, Handwerk und Bergbau nach Betriebsgrößenklassen

Jahr	Beschäftigte je Betrieb					
	1-5	6-10	11-50	51-200	201-1000	über 1000
	1	2	3	4	5	6
	%					
	Industrie und Handwerk					
1882	59,8	4,4	13,0	11,8	9,1	1,9
1895	41,8	7,4	17,3	17,4	12,8	3,3
1907	31,2	7,0	19,4	20,8	16,7	4,9
	Bergbau und Salinen					
1882	1,7	0,8	5,9	14,6	44,0	33,0
1895	0,8	0,6	4,0	11,2	36,8	46,6
1907	0,7	0,3	2,5	9,6	28,7	58,2

Die Angaben der Tabelle basieren auf den Ergebnissen der Gewerbezahlungen. Gezählt wurden die Betriebe als Produktionseinheit und auch dann, wenn ein Betrieb nur den Inhaber als einzigen hauptberuflich Erwerbstätigen hatte; es durfte sich allerdings nicht um eine nur vorübergehende Tätigkeit handeln.

Getrennt wurden erhoben: die Produktionseinheiten eines einheitlichen Geschäftes (Gesamtbetrieb), wenn ihre marktfähigen Produkte verschiedenen Gewerbeklassen zugerechnet werden mußten, also jede technisch geschlossene Produktionseinheit als ein Betrieb; aber auch alle Gewerbebetriebe desselben Inhabers, sei es auch derselben Art, wenn sie räumlich getrennt waren. Vgl. *Statistik des Deutschen Reichs*. N.F. Bd. 6,1 (1886), S. 23.

Im Gegensatz zu der Gewerbezahlung von 1875 war ab 1882 dafür gesorgt, daß weder Betriebe noch Teile des Personals doppelt gezählt wurden, so daß ab 1882 die Vergleichbarkeit der Ergebnisse im Ganzen gewährleistet ist. (Vgl. Hesse, A., *Gewerbestatistik*, S. 23.)

Quelle: Walther G. Hoffmann, *Das Wachstum der deutschen Wirtschaft seit der Mitte des 19. Jahrhunderts*. Berlin, 1965, S. 212.

Abgedruckt in Gerd Hohorst, Jürgen Kocka und Gerhard A. Ritter, *Sozialgeschichtliches Arbeitsbuch: Materialien zur Statistik des Kaiserreichs 1870-1914*, München, 1975, Bd. 2, S. 75.